



Instituto de Cultura  
y Lengua Costarricense

## EL YIGÜIRRO



El Yigüirro, cuyo nombre científico es *Turdus grayi*, fue declarada ave nacional de Costa Rica el 3 de enero de 1977, como un tributo a su canto fuerte y melodioso que está relacionado con la entrada de la época lluviosa para bien de las cosechas.

Las razones que motivaron la declaratoria del yigüirro como Ave Nacional, se basa en lo familiar que éste pájaro ha sido para los costarricenses desde hace mucho tiempo, debido precisamente, a que habita muy cerca de las casas y su nombre es mencionado a menudo en canciones típicas, cuentos y obras literarias de autores costarricenses, como "Juan Varela" y "Marcos Ramírez".

El mirlo pardo o yigüirro puede medir entre 22 y 24 centímetros. Los dos sexos poseen plumajes idénticos, color pardo amarillento, un poco más claro en la garganta y vientre.

Algo curioso que debemos saber es que el yigüirro, con sus tonos pardos y algo inexpresivos para los humanos, despliega destellos de colores para otras aves. Lo que sucede es que varias clases de aves perciben un rango de colores mucho más amplio, que incluye la luz ultravioleta. Con sus cuatro tipos de conos, las aves pueden distinguir colores y matices irreproducibles por nuestro ojo y por eso, para ellas los colores son mucho más vibrantes.

El yigüirro puede ser encontrado en jardines, áreas cultivadas, potreros con árboles aislados y áreas de crecimiento secundario; no llega a entrar en el interior de las selvas densas.

Este pájaro se alimenta de varias clases de frutas que toma de los árboles. También anda mucho en el suelo escarbando con su pico y recogiendo lombrices, caracoles, gusanos, insectos, y tal vez, lagartijas pequeñas.

Al final de la época seca los machos cantan durante gran parte del día, "llamando a las lluvias". Al cantar, también proclaman un territorio en el que junto con su pareja criarán a sus polluelos, ya que entre marzo y julio inicia la época de anidación.

La hembra llega a poner de 2 a 3 huevillos, manchados de pardo rojizo, sobre un fondo blanco azulado. La incubación dura unos 13 días y los pichones permanecen en el nido entre 13 y 16 días alimentados con insectos y frutas. Una vez que abandonan el nido seguirán recibiendo alimento de sus padres durante un par de semanas.

Esta especie se encuentra únicamente en el continente americano, donde habita desde el noreste de México hasta el norte de Colombia, lugares en donde recibe diversos nombres, como por ejemplo cas-cas en Panamá.



Fuente: <http://www.quiascostarica.com/cr14.htm>